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据新华社电 长期以来，各界对药价高、看
病难、个人负担重、公立医院现行机制弊端多等

“痼疾”反映强烈，新医改方案在推行中能否准
确命中这四大要害？

咋治“药价高”
切断“以药养医”链条 基本药物“有效不贵”
“虽然国家多次下调药价，但很多药品从药

厂出来进到医院销售，中间环节加价仍在十倍
以上。”北京某知名三甲医院一位不愿意透露姓
名的医生对新华社记者说。

“药价是怎么定的，没人知道。”来自重庆
农村的全国人大代表吴再举说。

全国人大代表、云南昭通市第一人民医院
妇产科主任吕燕玲：公益性是这次医改的“指
针”，必须取消“以药养医”和药品加价。还需要
注意解决部分新药定价过高、药品经销商层层
加价等问题。

吴再举代表：基本药物制度是好事，要公开
基本药物的清单和价格。这样，才能让基本药
物制度真正发挥减轻百姓药费负担作用。

咋治“看病难”
基层医院做好健康“守门人”

北京市宣武区居民张凯前些天四岁的儿子
发烧，不想在大医院排长队，抱着孩子来到家门
口社区门诊。谁知医生连听诊都不给听，就连
忙说这里看不了，别耽误了。结果他又不得不
跑到儿童医院排了两小时队才看上病。

在基层医院缺乏足够的医疗人才和技术设
备的情况下，人们自然拥向大医院。

全国政协委员、复旦大学附属中山医院葛
均波教授：迫切需要建立一套科学的转诊分流

体系，改变专家教授95％的精力看常见病多发
病的状况。同时要加大对基层医疗机构的投
入，使他们有能力承担起守门人的角色。

吴再举代表：国家要把医疗经费和资源真
正向乡镇卫生所和村卫生室倾斜，配齐基本药
品、器械和医务人员，让农民生病后能在家门口
得到及时的、适当的治疗。

咋治“个人负担重”
补上医保网“缝隙”提高报销比例

河北省故城县农民周福芹，四年前患上了
风湿性心脏病，下不了床。尽管按照当地新农
合规定可报销一半医疗费用，但 2万多元的手
术费仍然把这个庄稼人挡在了医院大门外。

来自上海街道社区的朱国萍代表：要扩大
医保“全覆盖”，大大减轻群众的负担，增加生活
的稳定和幸福感。

全国政协委员、四川省劳动和社会保障厅
副厅长刘家强：现在医保没有覆盖的都是一些
处于原有制度“夹缝”中的群体，比如困难、破产
企业职工，跨地区就业人员，城镇无业人员等。
要补上这些“缝隙”，国家财政要给予更大支持，
在实际操作中要有更灵活的办法。

咋治“公立医院改革难”
调动医生积极性 防止重吃“大锅饭”
医改很难，但目前最大的难点在公立医院

改革。据一位医改意见起草者介绍，医改在征
求意见过程中，许多关键问题的不同方面意见
甚至是针锋相对的。

全国人大代表、重庆市肿瘤医院院长周琦：
要防止公立医院改革重走过去大包大揽、吃大
锅饭、医生没有积极性的回头路。政府还应该
重点思考医疗机构的布局规划和医院的功能定
位，避免重复投资和资源浪费。

上海市仁济医院医生卞正乾：医生是高风
险高压力行业，在医改中要发挥医务人员积极性，
让医务人员感觉有奔头，这样最终使患者受益。

用人单位招聘不能做表面文章
复旦大学党委书记秦绍德代表：在当

前就业相对困难的情况下，个别单位表面
上响应政府号召，到招聘会里“设摊”，但它
并不真正愿意招人。

警惕中小学校长“官员化”
山东省教育厅副厅长张志勇代表：校长

讲排场、讲级别、不会讲课，也很少进课堂；教
育局长缺乏教育专业知识，不按教育规律办
事。建议尽快改革校长、教育局长的任用制
度，实现教育家办学。

在中小学开设书法课程
武汉大学哲学学院教授彭富春委员：

如今我国70%的青年人汉字书写不规范、
不合格。应将书法课列为中小学必修课，
并尽快在中小学恢复开设毛笔书法课。

设立“中华母亲节”
叶剑英元帅的女儿凌孜委员：今年我

的提案主要是建议设立中华母亲节，建议
以农历四月初二孟母生孟子那天作为我们
中国母亲自己的节日。

开征不动产闲置税
山东经济学院房地产研究所所长郭松

海委员：建议开征不动产闲置税，促使空置
房屋进入流通市场。

发布会主席台没放鲜花
记者在驻地看到，除了不多的几个欢

迎横幅，没有太多的鲜花和其他装饰，就连
2日下午政协举行的首场发布会主席台上
也没有像往年那样摆放鲜花。

不提供一次性洗漱用品
“政协委员的驻地也进行相对集中的

安排，以减少车辆往来接送造成的浪费。”
政协十一届二次会议发言人赵启正说。在
铁道大厦，记者看到，在委员下榻的房间内，
均未提供一次性洗漱用品。

据新华社电 中国人民政治协商会议第十
一届全国委员会第二次会议3日下午在人民大
会堂开幕。今后 9天里，2000多位政协委员将
就关系我国改革发展稳定大局和人民群众切身
利益的重要问题积极建言献策，切实履行职能，
并就如何进一步做好全国政协的各项工作发表
见解。

全国政协主席贾庆林，全国政协副主席王
刚、廖晖、杜青林、帕巴拉·格列朗杰、白立忱、陈
奎元、阿不来提·阿不都热西提、李兆焯、黄孟
复、董建华、张梅颖、张榕明、钱运录、孙家正、李
金华、郑万通、邓朴方、万钢、林文漪、厉无畏、罗
富和、陈宗兴、王志珍在主席台前排就座。

党和国家领导人胡锦涛、吴邦国、温家宝、
李长春、习近平、李克强、贺国强、周永康等在主
席台就座，祝贺大会召开。

全国政协十一届二次会议应出席委员
2235人，实到2160人，符合法定人数。

下午 3时，王刚宣布大会开幕，全体起立，
唱国歌。

大会首先审议通过了政协第十一届全国委
员会第二次会议议程。

贾庆林代表政协第十一届全国委员会常务
委员会，向大会报告工作。

张榕明代表政协第十一届全国委员会常务
委员会，向大会报告政协十一届一次会议以来
的提案工作情况。一年来，政协委员、政协各参

加单位、政协各专门委员会共提交提案 5056
件，经审查，立案 4738件。截至 2009年 2月 20
日，99.03％的提案已经办复。

全国政协十一届二次会议开幕

药价是怎么定的？
代表委员讨论已“箭在弦上”的医改如何改到点子上

高唱国歌高唱国歌 新华社发新华社发

全国政协十一届二次会议
上午 小组讨论常委会工作报告和提

案工作报告
下午 小组讨论常委会工作报告和提

案工作报告

十一届全国人大二次会议
上午 预备会议 主席团第一次会议

大会发言人举行新闻发布会
下午 代表团或代表按法律规定讨论

和提出重要议案

[ 我想知道 ]

[ 节俭两会 ]

[ 我建议 ]

加大水利设施投入
河南省新乡市唐庄镇党委书记吴金印

委员：通过这次抗旱，基层的心声就是希望
国家加大水利设施的投入，把基础打扎
实，年景不好也少受损失；同时，希望把
配套设施也做好，因为有了井之后，还需
要水泵、低压线、水渠，这样才能让水顺利
流到田里。 本栏均据新华社电

医疗改革中
加入每年一次全民体检行不？

以前有很多单位都会组织员工体检，现
在很少了。我认为这样的活动还是很好
的。现在医疗改革重在解决老百姓得了病
怎么办。我们谁也不愿意得病，能不进医
院、不吃药是最好了。可是人吃五谷杂粮谁
能不生病呢？老百姓也想一年能检查一次
身体，有问题提前发现，有病早些治疗。

不是说现在没有检查身体的地方，而是
去医院检查身体太贵了，而且搞不好还会出
现“没病查出病、小病当大病治”的情况。本
来可以通过改善饮食和生活习惯就能解决
的问题，个别医院（医生）为了创收非说要吃
药。当然医院买设备也用了很多钱，要在一
定时间内收回成本，理解。

我觉得：一、要么各地方建立或合资成
立专门的体检机构，要么建立这样的制度，
让公民每年或几年能享受一次公费体检。
二、体检费用不要太高，设备收回成本的时
间可以比普通医院长一些。这样公民自
费也承担得起。三、健康咨询师可以定
期为公民提出一些保健建议，提高老百
姓的生活质量，同时还能防止一些夸大功
能的“保健品”忽悠人。四、当然，这样的
机构同样需要法律的约束和大众监督。
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